

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACION DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DCHA.
BILBAO, 18 DE ABRIL DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Gerencia y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos



CANDIDATURAS SOCIALISTAS

PARA

DIPUTADOS Á CORTES

DISTRITO DE BILBAO

Pablo Iglesias Posse

DISTRITO DE BARACALDO

FACUNDO PEREZAGUA SUÁREZ

FEDERACIÓN

DE

Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

COMITÉ PROVINCIAL

Rogamos á las Agrupaciones Socialistas y demás colectividades adheridas para la celebración de la fiesta del 1.º de mayo, remitan á este Comité, á la mayor brevedad posible, los programas de los actos que han de llevar á cabo en dicho día.

Así lo exige la necesidad de hacer cuanto antes el programa general de la fiesta.

Bilbao, 14 de abril de 1903.—T. MEABE, secretario.—F. CARRETERO, presidente.

PROVOCACIÓN

Impotentes nuestros enemigos, los que tienen puesto tenaz asedio á nuestro espíritu y á nuestras energías físicas, siempre indomables, para darnos la batalla y vencernos en lucha igual, uno contra uno, con armas nobles, sin asechanzas ni emboscadas; convencidos de su segura derrota si acudían á la lucha en el terreno que les presentábamos y más seguros todavía que de su derrota, de su deshonor y de nuestro triunfo, han apurado todos los medios, estimando buenos hasta aquellos que más quebrantan su dignidad, para salir airoso en el empeño que persiguen.

Contaron sus fuerzas, sus entusiasmos, sus convicciones y sus arrestos y se juzgaron pequeños para medir sus fuerzas con nosotros, con quienes, además de una sólida y estrecha unión, poseen en alto grado el entusiasmo y la fe que prestan arraigadas convicciones y la esperanza en un triunfo más próximo que lo que nuestros adversarios piensan.—Solos, no, dijeron; iríamos á la derrota más estrepitosa, á la caída más sonada y arrastraríamos con nosotros todo el sistema que tanto interés tenemos en sostener y tan gran trabajo ha costado instituir. Cueste lo que cueste, padezca lo que padezca, sufra gran quebranto nuestra dignidad, aparezca hollado nuestro decoro, es necesario tratar de arrollar y vencer á nuestros enemigos, y á trueque de los mayores sacrificios haremos lo posible para conseguirlo, aunque para ello tuviéramos que vender nuestra alma al diablo.—Así dijeron los que siempre hemos de tener

enfrente de nosotros; así pensaron los explotadores del trabajo ajeno, los ruines especuladores de la miseria y el dolor humano.

Y así lo pensaron y así lo realizaron, llevando á cabo un vergonzoso contubernio con hombres de otros partidos á quienes siempre trataron con olímpico desprecio y soberana altivez y á los que en otras ocasiones, más propicias para los intereses del caciquismo, no pensaron nunca atar al carro de sus victorias, pareciéndoles gentes más á propósito para sufrir sin queja el latigazo del señor que para disfrutar gozosos las delicias del poder en comandita. No medió la reflexión en el pacto realizado entre tan opuestos intereses, ni sirvieron de acicate á la unión de las voluntades promesas de reparto en el botín próximo á conquistar; aturdieron los cerebros en los estrépitos de un banquete suculeto y con los vahos de vinos generosos, y lo que la serena conciencia no podía autorizar quedó sellado con el vino derramado en orgiástica francachela.

Unieronse todos contra nosotros; los conservadores que aman á la monarquía tanto como adoran á su dinero, sin perjuicio de dar á Reyes y Papas lo que les piden para sus necesidades terrenales; los que llamándose liberales, lo son porque es el mejor medio de conseguir su personal medro; los republicanos, que aspirando á la República mantienen y sostienen á la Monarquía con sus indecisiones é ilícitas uniones, y los demócratas monárquicos, que nacidos ayer, y pudiendo ostentar espléndida juventud sirven ya de celestinas á la República y de cómodo escabel á desmedidas ambiciones.

¿Cómo pudieron amalgamarse tan heterogéneos elementos? ¿Quién lo sabe! La unión se hizo, sin embargo; la unión contra nosotros, sólo contra nosotros. El pretexto fué el fantasma de la reacción; la verdadera causa, la necesidad de crear un nuevo caciquismo.

Ni aun así esperan vencernos, ni aun así creen llegar á reducirnos, consiguiendo sacar adelante su candidato, el candidato de la burguesía, el enemigo del pueblo, el amparador de fabricantes é industriales, el presidente de la Liga Vizcaína, de esa liga con la que unos pocos esperan explotar el mercado acaparando para sí enormes rendimientos. No tienen segura su victoria, ni pueden tenerla, los que á trueque de prestigios que no debieron padecer nunca tan gran quebranto, aspiran á saciar su ansia de ambición y medro personal. Y que no la tienen lo demuestran otros procedimientos que piensan poner en práctica en la próxima elección.

No hay que hablar del vil metal que saldrá á relucir para comprar la conciencia y la dignidad de unos pocos. Con esta sólo demuestran, los que se venden como los que los compran, la dosis de civismo y honradez que poseen y el desprecio á que se hacen acreedores con su conducta. Los ricos no merecen serlo cuando tan mal emplean su dinero.

Peor que esto todavía, con serlo mucho, es despertar el reinado del

terror, ensangrentar las calles, atemorizar á ciudadanos pacíficos y asustar á inermes votantes, como ya lo hicieron otras veces y piensan repetir ahora los de la coalición. Sin duda que las vergüenzas que el proceso Ayuso descubrió, no fueron bastantes para amedrentar y hacer enrojecer á nuestros políticos, cuando en esta ocasión quieren repetir las hazañas de entonces, corregidas y aumentadas.

Habrà ahora más de veinte Cadenas, se les ha oído decir, refiriéndose á aquel desgraciado, víctima del caciquismo, y soñando en que en la próxima elección se multiplicarán los crímenes que cubre el amplio manto de la política cuando son brutales hechos de fuerza de la más odiosa concupiscencia. Es así como se preparan á las elecciones los liberales; es de este modo como esperan vencer; abriendo las cárceles para los que, carne de presidio, no esperan sino la ocasión de dar quehacer á la justicia; cavando la fosa para los que caigan al hierro homicida; haciendo del matonismo una institución y un procedimiento de cultura y de progreso. Esta es la última ratio del partido liberal de Bilbao. Que buen provecho les haga.

No hemos nosotros de imitarles en nada. Unidos van todos contra nosotros y con ellos tienen todos los elementos con que la burguesía sostiene su poder y el monopolio de la riqueza. Con nosotros irán todos los explotados, los que tienen hambre y sed de justicia, los que sufren el yugo ignominioso del capital y también cuantos ansían que llegue un día en que desaparezca esta tremenda lucha de clases. Los que no vengán con nosotros serán los verdugos de sí mismos y que no se duelan mañana si se sienten sujetos y oprimidos con las cadenas que ellos mismos fabricaron con su estulticia é ignorancia.

NOTAS SEMANALES

En una denuncia hecha por los presos de la cárcel de Larrinaga se acusa á la guardia de Seguridad municipal de haber ocasionado con sus malos tratos la muerte de un recluso fallecido en aquella prisión.

Y la guardia de Seguridad—¡naturalmente!—niega que el recluso fallecido recibiera malos tratos por parte de ella.

Es la historia de siempre.

Para nadie es un secreto que en las prevenciones, no digo sólo de Bilbao, sino de toda España, se castiga cruelmente á los detenidos con el fin de arrancarles declaraciones que la policía no puede obtener de otro modo por falta de tacto para ello.

Alguien dijo que toda España es Montjuich, y nunca se ha dicho mayor verdad.

Pero ya verán ustedes cómo resulta una filfa la denuncia de los presos de la cárcel de Larrinaga.

**

El alcalde de Munguía ha denunciado al gobernador civil que el coadjutor de la parroquia de aquella villa convirtió hace pocos días en tribuna

de propaganda electoral la cátedra del Espíritu Santo.

Y ¿qué creen ustedes que ha hecho el gobernador civil?

Pues ir con el cuento al obispo de la diócesis.

Que es como si se lo contara al ama del coadjutor.

Tiene mucha gracia, créame usted á mí, lo que se le ocurre al señor Lili.

**

El sábado anterior, por la mañana, llamaron mi atención, al pasar por la Ribera, los acordes de una música y la desusada animación de gentes que por allí y por las calles inmediatas discurrían.

—¿Qué ocurre?—pregunté á un transeunte.—¿Se celebra algún acontecimiento fausto?

—Sí—me contestó.—Se celebra el triunfo del team del Athletic club, que ha conquistado en la corte la copa del campeonato español.

—Pero ¿es verdad tanta dicha? ¡Ah! ¡Entonces no hace falta ya que nos supriman el impuesto de consumos!

**

En una reunión celebrada en Guernica ha sido proclamado candidato á diputado á Cortes por aquel distrito el «esclarecido vizcaíno»... de Castro Urdiales don Ramón de la Sota.

Pueden los de Guernica estar alerta... ¡Ya tienen Sota en puerta!

**

Los republicanos de Bilbao que están conformes con el partido único celebraron el domingo un mitin en el Teatro-Circo del Ensanche para hacer el recuento de las adhesiones de que podían disponer y que resultaron... 4.500.

Los dedos se les antojaron adhesiones.

En el mitin hubo algunos discursos que tuvieron un solo mérito: el de la brevedad.

Uno de los que hicieron uso de la palabra fué el ciudadano Escudero, conocido anarquista, quien concluyó su discurso, ó lo que fuera, gritando: ¡Viva la República ó cualquier otra cosa que se le asemeje!

Por donde se ve que los ácratas, cuando les parece bien, hacen lo mismo á pluma que á pelo.

Y ¡viva... la Pepa!

**

Un coche del tranvía eléctrico de Bilbao á Durango (no se alarmen ustedes!) descarriló hace días al llegar á la Peña; pero no causó desgracias personales.

Claro está que no es fiesta cualquier día; y ahora se está ensayando ese tranvía!

SOCIALISMO

(CONTINUACIÓN)

COMEDIA HUMANA

Cuatro brochazos rojos, nada más. Estamos en tierra de enemigos, en el brutal torneo de la vida. La humanidad se ve angustiada por el retremblor

de los furios de Marte. Entre fusiles y togas, horcas y cárceles, se alza sobre los descamisados del mundo el renacuajo capitalista desgargantándose en chillar:—¡La tierra es mía!—De hacia unas nubes de incienso responden voces graves:—¡Dios lo quiere!— Y por cima de todo esto juguetea un bolsón de oro, hacia el cual tiende sus brazos la multitud. Pero el bolsón está tan alto que, para subir á cogerlo, es preciso formar antes un escalón de miserables.

Los que quedan abajo se trituran y ahogan; los de arriba están como enlequecidos, sin acabar de saciarse nunca. Y es que en el bolsón no encuentran la felicidad, es que sólo encierra el precio de los infortunios, es que no tiene ni una mija de amor, sino egoísmo, mucho egoísmo, odio, mucho odio...

Tan extraño espectáculo damos los hombres en medio de la espléndida civilización del siglo XX. No se dirá que no representamos á las mil maravillas las feroces andanzas de las edades viejas. Sobre todo los descamisados. Su papel es cerrar los puños y recibir puñadas, agachar la cabeza ó alzarla, escupir al cielo y salir escupidos. Ni una gota de sangre se escatima. Adán y Eva andan aún buscando hojas de higuera para taparse. Las cuevas están en su punto. En vez de devorar el semejante, extraemos de él más y más fuerza hasta dejarlo exhausto. Seguimos postrándonos ante asnos cargados de dinero. Lo que nos falta es el mísero instrumento despedernal; en cambio, sobran brazos á la venta. Noto en la escena demasiado lujo y á la par excesiva podredumbre. La lucha por la vida de los más se libra, no con las nobles fieras, sino con el casero, el tendero, el terrateniente, el dueño del taller... ¡Y pierden los más, pierden siempre en la refriega!

DESORDEN SOCIAL

Sentimos necesidades, procuramos cubrir las, y desde este punto nos vemos forzados á producir, mejor dicho, á transformar objetos exteriores.

He ahí el incentivo primero del trabajo, y lo primero que se debe saciar directamente: LAS NECESIDADES.

Necesidades del estómago, del cerebro, de sexo, reposo, vestido, etc.; no hago distinción entre ellas. Habrá, cierto es, unas más apremiantes que otras, lo que sólo explica que éstas pueden demorarse más tiempo, pero nunca ser anuladas sin evidente perjuicio. La Naturaleza no deja impune una sola infracción de sus leyes. Y la necesidad es ley natural, condición inexorable de vida.

Por otra parte, el hombre es capaz de producir lo que necesita, ó en otros términos, es apto para hacer una cantidad de cosas útiles, igual á la suma de las que inutiliza. De hecho hoy produce más de lo que consume. El límite de las necesidades es, en cada momento, la potencialidad orgánica del individuo y de la Sociedad, análogamente á lo que acontece con la célula en el agregado hamano.

Si pues el hombre puede calmar sus exigencias vitales, ¿por qué no las satisface? Si en el progresivo apoderarse de las energías naturales, la Humanidad llegó á ser rica?, por qué hay miserables? Si los adelantos de la agricultura y de la industria, los mil inventos, las mil obras que cristalizan las actividades de centenares de generaciones obreras, moderan el desgaste de fuerza humana y la intensifican, ¿por qué esa tarea insufrible, larga, debilitante del trabajador moderno? Si éste edifica soberbios palacios, ¿quién diablos le obliga á malvivir en tabucos y á pagar renta por ellos? Si labra los campos y hormiguea en los

talleres y se hunde en la negrura de la mina, ¿se puede saber adonde va el trigo, el algodón, todo eso que nutre y viste y recrea? Si los almacenes rebosan alimentos, ¿qué hace ahí el fantasma del hambre que no se marcha? Si la unión, la ayuda mutua es tan fecunda y bella, ¿vamos á estar riñendo siempre? Y esos millones de infelices sin trabajo y sin pan, ¿qué hacen ahí plantados? ¿Quieren trabajar? ¿Les impide alguien? ¿Quien les arrancó de las manos los instrumentos de producción? ¿No hay por ventura tierras sin cultivo? Y el arado, el zapapico, la máquina, ¿dónde están?

Aquí surge la negra figura del acaparador de los medios de vida.—La propiedad es inviolable—dice. Y no pierde ocasión de violarla. De otro modo no vendrían centenares de pequeños propietarios á engrosar las huestes de los despojados.

Enronquecerse abogando por el derecho que sale de cuatro títulos, de cuatro papelotes, es le más cómico en quien niega el derecho que brota de las mismas necesidades, de nuestro propio ser, con toda la elocuencia, con todas las ansias de querer vivir. Cómicó si no fuera inhumano. Risible si no hiciera derramar tanta y tanta lágrima.

El rigor de los hechos que palpamos se alza incontrastable. Esta Sociedad es un atentado contra natura. Y puesto que la vida no es más que un simple hecho de armas, ármense, únanse, resistan los pobres del mundo. Ahí, tremolando la bandera de vida, se vigoriza el Socialismo. ¡A él los de grandeza de ánimo!

TOMÁS MABE.

(Se continuará.)

HIPERCÍTICA

Tipo más apropiado que Urquijo para candidato católico, no existe ni en la mansión de los justos. Dificilillo sería hallar otro que como él posea un rostro de inocencia tan pura que al célebre fisonomista Villasante, el ex-alcalde, haría exclamar: «He ahí la fisonomía del hombre santo.»

Pero si por la ciencia fisonómica nos guiásemos para juzgar á las personas, de no pocos curas diríamos que son chulos enlutados, á muchos imbéciles titularíamos listos, á algunos soberbios entes los tendríamos por ingenuos sujetos... y así sucesivamente.

Por la candorosa faz de Urquijo no se forme juicio favorable para darle el voto electivo. Es más prudente pensar que por ser católico-capitalista se trae las de Cain; que estos ortodoxos adinerados son siempre unos tíos aunque no tengan sobrinas. Dicen que á Dios llevan en el corazón, y tienen el corazón en el cajón del dinero; pero de esto tiene Dios la culpa por hallarse en todas partes.

Urquijo no debe salir diputado. Lo contrario diría muy poco en favor de la tan cacareada ilustración del pueblo de Bilbao. Los electores son, en su mayoría, explotados que por experiencia no deben ignorar que la religión, la política, la filosofía, la sociología y la economía política de los católicos ricos consiste en tener las riendas del Gobierno los capitalistas, para que ellos, que son los menos, vivan ociosa y regaladamente á cuenta de los explotados, que son los más, y pasan su vida trabajosa y miserable á pesar de que ellos elaboran la riqueza.

Es verdaderamente muy gracioso esto de que algunas personas se llamen lo que no son. ¿Cómo, por qué es católico Urquijo? ¿Queriendo que haya guerras? ¿Haciendo pobres? ¿Teniendo el criterio de que el capitalista ha de tener más derechos y menos obligaciones que el trabajador? ¿Defendiendo un régimen que hace prostitu-

ras, alehuetas, sodomitas, jugadores, borrachos, ladrones, asesinos, holgazanes de convento y de iglesia, superhombres del dinero, desgovernantes y demás calamidades humanas?

¡Buenos discípulos de Jesucristo!

El elector que vote por la candidatura católica será un primo. El cuerpo electoral debe dar á estos falsos católicos con la badila en los nudillos despreciando el dinero que le ofrezcan y negándoles el voto.

El elector debe hacer de la emisión de su voto, en vez de una cuestión mercantil, un principio de dignidad. Antes que el cambiar de voto por una cantidad metálica está el pensar que él es tan hombre como otro, y que, por lo tanto, sobre votar por el candidato que trabaje por implantar un régimen en donde todos los seres racionales tengan los mismos derechos y las mismas obligaciones. Candidato que esto no haga debe ser rechazado por la dignidad del elector á quien se quiere reducir á la categoría de medio hombre ó de burro de carga.

No se diga que quien su voto trueca por tal ó cual cantidad lo hace por la necesidad inducido. Más bien es porque tiene un falso concepto de su personalidad. Los socialistas necesitamos de una peseta tanto como cualquier otro ciudadano, ó más que otro, por tener un grandioso pensar de lo que debe ser la vida, lo cual nos hace ansiar vivamente el estar bien vestidos, mejor comidos, ir al teatro, y, en pocas palabras, gozar de la vida cumplidamente, y porque además tenemos familia que mantener y los burgueses bárbaros nos ponen á menado en el arroyo á causa de nuestras ideas políticas, á pesar de lo cual no vendemos el voto.

Al obrar así, no es que seamos de diferente materia que los no socialistas. El fundamento de esto está en la doctrina socialista, que demuestra claramente el aserto de que ningún hombre debe ser menos ni más que otro, principio que más induce á trabajar con ahínco para que los oprimidos se apoderen del Poder político para desde él hacer leyes justas en favor de todos.

HIPERCÍTICO.

UNA ENTREVISTA

En la visita hecha al ministro de la Gobernación por los comisionados que fueron á Madrid en representación de la Agrupación Socialista de esta capital, el señor Maara, á quien nuestros correligionarios dieron cuenta de la forma escandalosa en que aquí se realizan las elecciones, sobre todo las legislativas, se limitó á decir que él se comprometía solamente á recomendar al gobernador, en cumplimiento de la ley, que cuidase de la pureza del sufragio y tomase en cuenta toda denuncia que se le hiciese sobre compra de votos.

No era de esperar, realmente, compromiso mayor por parte de quien, como el señor Maara, representa en el Poder á la burguesía; pero bueno es que esté advertido de lo que aquí pueda ocurrir en el caso de que la compraventa de votos se realice de modo tan cínico como hace creer la sospecha de lo atrozmente refida que será la lucha electoral próxima si no se retira cualquiera de los dos candidatos burgueses que aspiran el acta de diputado.

La Agrupación Socialista de Bilbao ha cumplido con un deber de conciencia al enviar una comisión de su seno á Madrid para que al ministro de la Gobernación le advierta de los peligros que ofrece en esta villa la compra de votos.

Del Gobierno será, por tanto, la responsabilidad si no pone de su parte

medios eficaces para que la ley no sea falseada con el soborno de los electores.

A LOS TRABAJADORES HONRADOS

Ya que se avecinan las elecciones para diputados á Cortes, deber nuestro es dirigirnos al obrero, al obrero que distingue la acción digna de la canallesca; al obrero honrado, de buena fe, que aspira á mejorar su situación y que con su esfuerzo grande ó pequeño coopera á que sus compañeros, los hermanos de su clase, consigan lo antes posible ver realizadas, cuando menos, sus aspiraciones más fácilmente realizables, que entre otras son la de reducir en lo posible la jornada de trabajo, alcanzar aumento en los jornales, recibir buen trato en los talleres y cubrir, en fin, las necesidades de la vida de la mejor manera posible.

El Partido Socialista es el que ha contribuido, aunque sus enemigos no lo quieran creer, á que el trabajador disfrute actualmente de más ventajas que las que antes tenía.

Nadie ignora que hace todavía doce años las horas de trabajo eran muy excesivas, que los jornales eran muy pocos, que los patronos trataban poco menos que á puntapiés á sus obreros, que quien hacía alguna reclamación en nombre de sus compañeros era expulsado del taller, que en los accidentes del trabajo no tenían derecho á indemnización, y otra porción de ignominias que se cometían por falta de solidaridad entre la fuerza productora, entre el elemento obrero.

Conste, pues, que todas las iniciativas con esto relacionadas, son obra de las Agrupaciones Socialistas, quienes han demostrado siempre más interés que ningunos otros partidos, por demócratas que éstos hayan querido aparentar, en el mejoramiento de la clase trabajadora.

El Partido Socialista, por el que tanto encono sienten algunos desagradados, es también quien ha llevado, con la ayuda de elementos amigos de la justicia, una digna representación del pueblo pobre á nuestro Municipio, para defender los intereses del proletariado sin desatender los de los demás. Pero nunca falta alguien que, guiado más de la mala fe que de la ignorancia, se dedique á propalar la calumnia diciendo que nosotros, los socialistas, no hacemos más que prometer hasta obtener el logro de nuestras aspiraciones, y que si alguna vez llegásemos á obtener representación en las Diputaciones ó en el Parlamento, seremos unos de tantos engañabobos.

Esto sólo puede sernos atribuido por quien, como decimos, proceda con cínica mala fe, pues no queda oculta la labor realizada por nuestros concejales en el Ayuntamiento; y nadie, por enemigo que sea de nosotros, podrá censurarla (aunque el decirlo sea inmodestia), sino, por el contrario, realizarla y aprobarla decididamente.

De los dos candidatos burgueses que hasta ahora se presentan á la lucha electoral por esta villa, no vamos á ocuparnos, pues no los consideramos al uno mejor que al otro. Ambos representan á la clase burguesa, y su misión en el Congreso, caso de salir alguno de éstos triunfante, que no lo esperamos, se reducirá á influir sobre tal ó cual ministro á fin de obtener ventajas que solamente favorezcan los intereses particulares de la clase capitalista, mientras quedan desatendidos los nuestros, que nada les importan.

El uno representa la reacción, enemiga de todo progreso; del otro ya habéis tenido ocasión de conocer su opinión con respecto á nosotros en

una conferencia que nos dió este año en el Instituto, y en la que trató de demostrar, entre otras cosas, que el trabajo á destajo es beneficioso para el obrero.

Este es el candidato modelado en *El Sitio* entre un Ugarte y media docena de pinches oficinescos que en su vida las han visto más gordas.

Pues bien: lo que nosotros no consigamos con nuestro propio esfuerzo, nadie nos lo proporcionará como no milite en nuestras filas ó tenga las mismas aspiraciones. Por eso hemos presentado los socialistas bilbaínos la candidatura obrera de Pablo Iglesias para diputado á Cortes.

Todos sabéis quién es ese compañero, y tenéis motivos sobrados para juzgarlo cual se merece; habéis observado su labor tenaz, constante, en pro del trabajador, y sabéis también, sin necesidad de repetirlo, los méritos en él reconocidos por la misma prensa burguesa.

Si queréis, obreros, que el eco de nuestras quejas y de nuestras reclamaciones repercuta en las altas esferas de la representación nacional y puedan ser respetadas y atendidas, emitid, sin titubear siquiera, el sufragio á favor de quien, sin otro ideal que el de la justicia, penetraría en el Parlamento español.

Así es como cumpliréis honradamente.

F.

PABLO IGLESIAS

El domingo próximo, á la 5,30 de la tarde, llegará á esta villa por el ferrocarril del Norte nuestro apreciable correligionario Pablo Iglesias, candidato á la diputación á Cortes por el distrito de Bilbao.

Tomará parte en el mitin electoral que se verificará probablemente el sábado de la semana próxima en el Teatro-Circo del Ensanche.

Los obreros bilbaínos se preparan á recibirle con el mayor entusiasmo.

MUNICIPALERÍAS

Hubo dos sesiones
—¡oh dioses loados!
una del Concejo
y otra de asociados.

La primera estuvo muy animada. Llegó á tal el número de individuos de la Junta, que hubo quien no tenía asiento donde colocarse. Se conocía que la cosa estaba bien trabajada por ciertos propietarios de terrenos. ¡Como que iba á tratarse del famoso parque del Ensanche!

Las exigencias codiciosas manifestadas por los propietarios de los terrenos en que el parque ha de estar situado, dió lugar á una larguísima discusión en la que tomaron parte los señores Beraluce, Zuazo, Zaráuz, Merladet y el compañero Carretero.

Todos, exceptuando el último, anduvieron con paños calientes para remediar los obstáculos puestos por los propietarios de terrenos. El compañero Carretero, desligado de todo compromiso particular, dijo lo que venía al caso, esto es, que eran desmedidas las exigencias de los propietarios, que el parque debía ser construído con la amplitud exigida por las necesidades de la población, que los terrenos debían ser considerados como de agricultura para su pago, y que, en el caso de que los propietarios se negasen á venderlos de este modo, debía acudir á la expropiación forzosa.

El acuerdo tomado por el Ayuntamiento fué ratificado por treinta y siete votos contra quince.

Para que se rían los propietarios de terrenos y para que el parque sea *parco*.

Después se reunió el Ayuntamiento en sesión.

Y se dió cuenta de un informe en que la Comisión de Fomento proponía que se construyese en los terrenos que el Ayuntamiento posee en la plaza de Arriquirar un edificio destinado á parque de bomberos y gimnasio público, y que se acordase en principio la creación de cuerpos de hojalateros, pintores y carpinteros municipales.

Los señores Ituarte, Echevarría (A.), Merladet y Olano combatieron la creación de dichos cuerpos por entender que á nada práctico conducían.

El primero de dichos señores propuso que el informe fuese votado en dos partes, una en lo que correspondía á la construcción del parque y al establecimiento del gimnasio, y la otra en lo referente á los cuerpos municipales de hojalateros, pintores y carpinteros.

El señor Patrás dijo que el establecimiento de gimnasios públicos debía hacerse extensivo á otros puntos de la población.

El señor Zuazo y los compañeros Carretero y Merodio manifestaron que los cuerpos á que se refería el informe eran necesarios, toda vez que ellos podían prestar muy buenos servicios en los casos de incendio y ocuparse, fuera de esos casos, en las obras del Municipio.

Por catorce votos contra diez fué desechada la proposición del señor Ituarte.

El informe fué aprobado.

Un informe en que la Comisión de Gobernación proponía la construcción de un nuevo Matadero de reses, y que al efecto se anunciase concurso público para la adquisición de los terrenos en que hubiere de emplazarse, volvió á la misma Comisión á instancia del compañero Carretero, que inició la idea de que aquella dependencia debía establecerse en los terrenos de Basurto destinados á ferial, á fin de que sobre éstos no perdiera el Ayuntamiento el derecho de propiedad.

La misma Comisión proponía que el urinario que existe en el Arenal, próximo á la calle de la Viuda de Epalza, se trasladase al paseo de los Caños y que se instalase un urinario de nuevo modelo en el Arenal, adquiriéndolo por concurso.

El compañero Carretero dijo que no se oponía á la traslación, pero sí á la elección de sitio para colocar el urinario. Hay calles como la de San Francisco—agregó—que no tienen un urinario siquiera.

El señor Echevarría (J.) manifestó que la Comisión tenía en estudio la instalación de varios en diferentes sitios.

El señor Merladet (muy apurado).—No faltaba más que el señor Carretero quisiera regatearme el urinario que yo había pedido para mi distrito.

Carretero.—Yo no regateo eso al señor Merladet. Me fijo en las necesidades del público.

El señor Patrás se muestra de acuerdo con Carretero y pide que en la calle de San Francisco se establezca un kiosko de necesidad.

Fuó aprobado el informe.

Por último, el compañero Carretero explanó una interpelación para decir que había recibido de varios reclusos de la cárcel una carta en la que se le manifestaba que había muerto un individuo en aquella prisión á consecuencia de una paliza que le había suministrado la guardia municipal de seguridad, y para pedir que no se

maltratase á nadie en las prevenciones.

El compañero Cerezo rogó al señor alcalde que se enterase de lo ocurrido con un sereno que castigó duramente hace algunas noches á una desgraciada mujer en los barrios altos. Condenó también esos procedimientos de la guardia municipal.

El señor alcalde pidió informes para poner remedio.

El compañero Perezagua dijo que denuncias análogas, presentadas por la minoría socialista, habían quedado sin efecto, como ocurrió últimamente con la presentada por el compañero Pascual; que el maltrato existe en las prevenciones y que hacía falta energía para evitarlo; que el colegio de abogados era testigo de que detenidos medio muertos por el maltrato habían sido conducidos á la cárcel de Larriñaga, y que la policía de Bilbao, como la de toda España, es deficiente y no responde á lo que cuesta. Concluyó anunciando una interpelación sobre denuncias referentes á la policía judicial y sobre las cuales no se ha abierto información.

El famoso Agustín.—Si la persona á quien se castiga es de malos antecedentes, está bien empleado el castigo.

Varios concejales socialistas.—¡Eso es bárbaro! ¡Eso es cruel!

Por lo visto, al señor Echevarría (A.) sólo le gustan los individuos de malos antecedentes cuando sirven de agentes electorales.

DESDE LA ARBOLEDA

Acto hermoso resultó un entierro civil que se verificó en esta barriada el día 4 del mes corriente.

Una hora antes de la anunciada para la celebración del entierro se presentó en la casa mortuoria el cura párroco, á quien acompañaba un monaguillo con la cruz enhiesta.

Las personas que se hallaban presentes trataron de convencer al cura de que no se trataba de un entierro eclesiástico, sino de un entierro civil; pero el *pater* se obstinó en que él era allí necesario y en que acompañaría al cadáver.

En vista de esto, el que suscribe las presentes líneas subió á un balcón de la casa, é hizo saber á la concurrencia que el acto sería puramente civil, aunque le pesara al cura párroco.

Y ya éste, entonces, no tuvo más remedio que bajar la cabeza é irse con la música á otra parte.

Los actos civiles van abriéndose aquí camino, y no es extraño que en la pasada cuaresma haya caído por esta barriada una peste de clérigos con el *piadoso* fin de rescatar almas pecadoras.

E. OBLAYA.

10 abril 1903.

DESDE DEUSTO

A la asamblea extraordinaria que celebró el día 12 del corriente la Sociedad de socorros mutuos denominada «San Pedro de Deusto» asistimos por curiosidad, en compañía de un socio, los que suscribimos esta carta, pertenecientes al Partido Socialista; pero no contamos con el padre de la muchacha. Y el padre de la muchacha, que en este caso fué el presidente, hombre reaccionario, capataz de la «cuadrilla del higo» de Bilbao, bizkaitarra, rencoroso con quien no piensa como él, dió orden de que se nos expulsara del local en que se celebraba la reunión.

No le convenía, sin duda, que presenciáramos los actos de una Sociedad que es un refidero de gallos, aunque se traten de hermanos los socios; de

una Sociedad que es manejada por unos cuantos vivos para hacer política y cuanto les viene en gana.

Y—¡quién sabe!—puede que fuera á tratarse de las próximas elecciones de diputados.

LOS TRES EXPULSADOS

11 abril 1903.

DESDE GALDAMES

Deseo que preguntéis al administrador de Correos quién es el que me «afana» *LA LUCHA*, pues llega á ésta muy pocas veces, y si averiguáis quién y éste no quiere comprarla, os autorizo para que le suscribáis por mi cuenta.

Quise avisaros antes; pero como estábamos en Cuaresma y por aquí se confiesan todos, creí que había de arrepentirse el escamoteador, por aquello de «no quieras lo ajeno contra la voluntad de su dueño». ¡Ni por *esas*! Siguen escamoteándose el periódico á pesar de todos los sermones.

Y á propósito de sermones. También aquí se representó la antigua comedia de Jueves y Viernes Santo.

Tan á lo vivo quiso hacerlo el primer actor, que, después de decir sapos y culebras de los herejes, soltó el siguiente piropo á sus feligreses: «¡Bárbaros galdameses! ¿No lloráis? ¡Fuera del templo!»

Hubo algunos que, teniendo en algo su dignidad, salieron jurando no volver á entrar, y hubo alguien de ellos que dijo algo pertinente al caso, por lo que fué encerrado en la prevención.

El otro, el que llamó bárbaros á los galdameses, está en la calle, aunque debiera estar en una pocilga.

Y nada más por hoy.

EL CORRESPONSAL.

12 abril 1903.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista y la Sociedad de Barrenadores de La Arboleda acaban de perder para siempre al compañero *Paulino Pérez*, cuyas excelentes condiciones personales le hicieron digno de aprecio.

En ambas colectividades desempeñó el cargo de vicepresidente y cumplió en él á satisfacción de todos sus camaradas.

A su entierro, que fué puramente civil, asistieron cerca de 3.000 personas, hallándose representadas las Agrupaciones de La Arboleda, Las Carreras, San Julián de Musques, Gallarta, Ortuella y Sestao, el Subcomité de Mineros del Regato, la Sociedad de Barrenadores y la Asociación Artística Socialista de La Arboleda.

La muerte de Ruiz ha sido sentidísima, y por ella enviamos nuestro pésame á las colectividades á que perteneció el finado.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Obreros peones en general, en asamblea ordinaria celebrada el día 12 del corriente, acordó suscribirse á la REVISTA SOCIALISTA y nombró para los cargos vacantes de presidente y vocal á los compañeros Antolín Mariacal y Manuel Ruiz, respectivamente.

Con fecha 15 del corriente ha presentado á los patronos la Sociedad «Gremio de Sastrería de Bilbao» una reclamación de aumento en el precio de las prendas.

Creemos que la reclamación será atendida, no solamente por ser muy razonada, sino también por hallarnos en una época en que el trabajo es abundante.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro apreciable colega *Le Peuple*, diario socialista de Bruselas.

Agradecemos mucho la deferencia que ha tenido con nosotros, y dejamos establecido el cambio.

De Arrigorriaga hemos recibido una carta en la que se nos denuncia un hecho grave.

Como la carta no viene firmada, nos creemos excusados, por lo mismo, de darla a la publicidad.

Begoña

La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el día 12 del corriente, aprobó la gestión del Comité, las cuentas del trimestre y el movimiento de afiliados, que consistió en veintiocho altas por seis bajas.

Además acordó expulsar del Partido a Pedro Benito por haber votado en las últimas elecciones la candidatura burguesa.

También acordó el programa de festejos para el próximo 1.º de mayo.

Sestao

En asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el día 4 del corriente fueron aprobadas las cuentas del trimestre y se acordó haber visto con sentimiento la muerte del compañero Cirilo Pascual.

Para los cargos vacantes de vicepresidente y secretario del exterior fueron nombrados, respectivamente, los compañeros Cayo Maestro y Nemesio Montenegro.

Además se acordó fijar un plazo de tres meses para que se pongan al corriente los compañeros que se hallen atrasados en el pago de cuotas.

La correspondencia para la Agrupación se dirigirá a nombre del secretario del exterior, Centro Obrero, Rivas, 39, 1.º izquierda.

Gallarta

El Subcomité Central de la Sociedad de Obreros Mineros de Vizcaya, en asamblea celebrada el día 13 del corriente, nombró contador al compañero J. C., y acordó conceder una amnistía, que durará desde el jueves último hasta el 25 de mayo, a todos los socios que adeuden, por concepto de cuotas, de cuatro mensualidades en adelante.

Guipúzcoa

Los canteros y peones de Eibar que trabajaban la excesiva jornada correspondiente al tiempo que media entre el amanecer y el anochecer, se declararon en huelga el día 13 del corriente, solicitando la jornada de seis a seis.

Después de haber recorrido las calles en pacífica manifestación, solicitaron la intervención y el apoyo de los representantes obreros que componen la Junta local de Reformas sociales, los cuales hicieron convocar inmediatamente la Junta, donde apoyaron las peticiones de los huelguistas y consiguieron, por fin, llegar a una solución, logrando dar por terminada la huelga el mismo día y alcanzando para todos los obreros canteros y peones residentes en dicha localidad la jornada de seis a siete, con media hora para almorzar, hora y media para comer y media hora de descanso por la tarde.

Al efecto se firmó el consiguiente documento.

Como se ve, el triunfo aunque no ha sido completo, constituye una gran mejora para los canteros y peones, máxime estando, como estaban, sin asociarse.

Se trabaja por organizarlos en Sociedad de resistencia.

La Sociedad de Hojalateros y oficios similares de San Sebastián celebrará con un te el tercer aniversario de su fundación.

El acto se celebrará el día 25 del corriente, y a él están invitados todas las Sociedades de la Federación local.

Pamplona

La Sociedad Tipográfica de Pamplona ha declarado traidores a Juan López de Oñate, Eulalio Santamaría, José Iriarte, Juan Aguinaga y Adolfo Becerro, regente el primero y cajistas los demás del periódico *El Eco de Navarra*.

Tratan de constituirse en Sociedad de resistencia los obreros barberos y sastres. Unos y otros han nombrado las respectivas comisiones organizadoras.

El día 8 del corriente se declararon en huelga las obreras guarnecedoras de la fá-

brica de calzado de los señores López hermanos.

El motivo de la huelga consistió en haberseles querido rebajar casi en un 50 por 100 los precios que regían en la mano de obra.

Entre las huelguistas reinaba un excelente espíritu.

Asturias

Los patronos guarnicioneros de Oviedo han accedido a rebajar a sus obreros la jornada de trabajo, según lo tenía solicitado la Sociedad del oficio.

Merced a las gestiones hechas por la Sociedad de Obreros en madera de la misma capital, los carpinteros que trabajan en una fábrica de loza que se está construyendo obtuvieron un real de aumento en sus salarios.

Se han declarado en huelga en Oviedo, por querérselos aumentar media hora en la jornada, los obreros que trabajaban para el contratista don Ramón Díaz en el nuevo Seminario, Asilo de huérfanos y convento de las Adoratrices.

Los huelguistas son 42.

Galicia

Tratan de reorganizarse en Sociedad de resistencia las obreras planchadoras de Lugo.

La Sociedad de Oficios Varios de la isla de Arosa (Pontevedra) ha acordado solicitar el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

El día 20 y siguientes del mes actual se celebrará en Braga (Portugal) el tercer Congreso de la Unión Galaico-Portuguesa. La mayor parte de las Sociedades federadas de Galicia han nombrado ya sus representantes.

Los dueños de las fábricas de conservas de Vigo se han concertado para no dar trabajo a ningún obrero que por cualquier causa deje de prestar a alguno de ellos sus servicios.

El objeto de este concierto patronal, por todo extremo jesuítico, es tener sumisos a los obreros e imponerles las más duras condiciones de trabajo.

Con tal motivo se han declarado en huelga los obreros de quince fábricas, los cuales reclaman la libertad del trabajo.

Damos la voz de alerta para que no sea sorprendida la buena fe de quienes sean llamados a reemplazar a los huelguistas.

Valladolid

Se celebró el segundo Congreso de los trabajadores en piedra.

En él se acordó que la Federación nacional ingrese en la Unión General de Trabajadores, que el Comité resida en Bilbao y que el próximo Congreso se celebre en Madrid.

También se acordó mandar un representante al Congreso internacional de Zurich.

Estuvieron representadas treinta Secciones.

Alicante

La Sociedad de Obreros Zapateros ha acordado proponer a la Federación del oficio la creación de un Montepío para los casos de fallecimiento de federados.

Según dicho proyecto, el Comité deberá librar en el acto la cantidad a que ascienda el socorro, a razón de 25 céntimos por cada uno de los obreros que resulten inscriptos en el Montepío.

Se hacen trabajos por organizar la Sociedad de Sastres.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Baracaldo

Esta Agrupación celebrará asamblea general el día 18 del presente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio, para tratar de los asuntos siguientes:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Lectura y aprobación de las cuentas del trimestre.
- 4.º Modo de celebrar el 1.º de mayo.
- 5.º Proposiciones generales.

Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el sábado 18 del corriente, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas de las anteriores.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Proposiciones generales.
- Se suplica a todos los afiliados la más puntual asistencia.

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya

Se convoca a junta general ordinaria que ha de celebrarse el 19 del corriente a las diez de la mañana en el domicilio social de esta Sociedad, Centro Obrero (Plaza de los tres Pilares), a todos los asociados para tratar del orden del día.

Sociedad de Moldeadores de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 19 del corriente, a las tres de la tarde, en el Centro Obrero (Tres Pilares), para tratar del orden del día.

Dada la importancia de esta reunión, se recomienda la asistencia.

Sociedad de Zapateros y similares de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 20 del corriente, a las siete y media de la noche, en su domicilio social, Tres Pilares, 39 (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Reforma del reglamento.
 - 5.º Proposiciones generales.
- Se suplica la más puntual asistencia.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará asamblea general extraordinaria el domingo 19 del corriente mes de abril, a las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao, calle de Rivas, número 39, 1.º izquierda, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Discusión del orden del día del primer Congreso de la Federación de Obreros en hierro y demás metales de España.
 - 2.º Nombramiento del delegado al Congreso.
 - 3.º Examen y discusión de las cuentas de la huelga de la Franco Española de Erandio.
 - 4.º Modo de celebrar el 1.º de mayo.
- Dada la importancia de estos asuntos, se encarga la puntual asistencia de los asociados.

Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya

El Subcomité de Begoña celebrará asamblea general ordinaria el día 18 de los corrientes, a las ocho de la noche, en su domicilio social, Mazas, número 15, bajo.

Se suplica la asistencia de los socios.

Sociedad de Papeleros de la Peña (Bilbao)

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 19 del corriente, a las tres de la tarde, en su domicilio social, plaza de los Tres Pilares (Centro Obrero de Bilbao), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de Mayo.
- 7.º Proposiciones generales.

Sociedad del gremio de Sastrería de Bilbao

Esta Sociedad celebrará reunión general, continuación de la anterior, el día 20 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, plazuela de los Tres Pilares (Centro de Sociedades Obreras) para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación de las cuentas.
 - 2.º Discusión de los estatutos de la Federación.
 - 3.º Discusión del reglamento de la Sociedad.
 - 4.º Puntos para el orden del día del Congreso de la Federación local.
 - 5.º Proposiciones generales.
- Se ruega, tanto a los socios como a los que no lo sean, la puntual asistencia a esta reunión.

CORRESPONDENCIA

Madrid.—Sociedad A. de I.—Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 27 pesetas de suscripción hasta fin de Enero de 1904.

Madrid.—R. O.—Id. por id. 2 id. hasta fin de Febrero actual y 5 id. para Gténaga.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Por conducto de id. 4 pesetas hasta fin de Junio.

Madrid.—J. A.—Id. por id. 4 id. hasta fin de Julio.

Almería.—A. H. C.—Id. por id. 2 id. hasta fin de Enero.—Se cambia dirección.

Madrid.—Lumbreras—Id. por id. 8,20 id. por paquetes.

Las Carreras.—A. S.—Recibidas 12,15 de paquetes de P. García.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—La can-recibida para vosotros de M. López, de La Arboleda, es de 4 pesetas y no de 11 como os decíamos. Dad por recibidas 10 pesetas de Cerezo, de paquetes, y 3 de Mariano Gómez, de Ortuella.

Arboleda.—M. López.—Recibidas las 32,20 pesetas, que distribuimos rectificadas como puede ver.

Durango.—Blas Lucas.—Recibida 1 peseta, pagado hasta fin Enero.

Baracaldo.—José Beresiartua.—Recibida 1 peseta para el SOCIALISTA.

Baracaldo.—N. M.—Recibidas 2 pesetas y se le da baja como pide.

Inglaterra.—Dowlais.—Debe en fin Mayo tres trimestres.

Alcalá.—Sociedad de todos los oficios.—Recibida 1 peseta sellos. Pagado hasta fin Junio.

Santander.—Castillo.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta fin de Noviembre 3 pesetas, el resto para Gténaga.—No hay números.

Madrid.—SOCIALISTA.—La cantidad recibida de M. López de La Arboleda es de 9,60. Rectifícala así. Se remiten 200 «Socialismo». Dad por recibidas 30 pesetas de la Agrupación de las Carreras por folletos que habéis mandado a la misma; 1 de José Rivas y servide el periódico, Santa Ana 3, tienda, Belueta (Begoña) Bilbao; 1 de José Beresiartua; 1 de Cerezo; 16,60 de M. López, de La Arboleda; 6 de Cándido López, de Ortuella; 1 de la Sociedad de Cordeleros y 1 de Julián Martínez.

Alicante.—J. S.—Recibida 1 peseta por conducto de EL MUNDO OBRERO, de suscripción.

Irún.—G. G.—Recibida 1 peseta hasta fin Junio.

Villafranca.—V. A.—Pagada suscripción hasta fin año actual.

SUSCRIPCIÓN

abierta por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya a favor del compañero José Gténaga, sentenciado a la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

Pesetas
Suma anterior. 294,45

SAN SALVADOR DEL VALLE

Antonio Fernández, 2.—Isidro Trojada, 2.—Tomás Zorrilla, 1. Florencio Sacristán, 1.—José Hidalgo, 1.—José Echegarri, 1. Antonio Jiménez, 1.—Dionisio Olarré, 0,25.—Francisco Pérez, 0,50.—José Cámara, 1.—Lucindo Sainz, 1.—Antonio Alcalde, 0,50.—Pedro Echevarría, 0,50.—Pablo Angulo, 0,50.—Santos Ruiz, 0,50.—Nemesio Alonso, 0,75.—Total. 14,50

GALLARTA

Recaudado por la Agrupación. 46,60

Total. 355,55

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

REBELDÍAS

COMPOSICIONES EN VERSO

POR

Alvaro Ortíz

ILUSTRACIONES DE ROJAS Y OTROS

Se pondrá luego a la venta. Formará un folleto de 80 páginas y se venderá al precio de 50 céntimos ejemplar. Para los pedidos que pasen de 24 ejemplares, se hará una rebaja de 20 por 100. Los pedidos a la Sociedad «Tipográfica Popular» Fernández del Campo, 16.